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江苏教育厅澄清“南京留不住优秀年轻人”：人才净流入

 

“醒醒吧，南京！你为什么留不住优秀的年轻人？”——近日，有人以南京知名高校毕业生留在南京的人数太少举
例发文，声称许多优秀年轻人正“逃离南京”，引发大量关注。

澎湃新闻（www.thepaper.cn）注意到，就在上述“网文”被刷屏的次日，9月22日，江苏省教育厅也在其官方微信
发布了一篇文章《在江苏就业——众多江苏高校毕业生的选择》，予以间接回应。

江苏省教育厅在文中披露，2017年，选择在南京就业的江苏高校毕业生为4.7万人，占江苏高校毕业生总数达到21.
75%，而2017年南京的高校生源数为1.2万人，实际选择在南京就业的江苏高校毕业生人数“是生源数的近四倍”，人
才呈现“净流入”状态。

长久以来，南京以科教重镇而著称，拥有高等院校53所，“两院”院士81人，万人大学生数量、万人研究生数量在
全国的同类城市均列前列。

财经评论员杨国英以南京知名高校毕业生留在南京的人数太少举例，声称许多优秀年轻人正“逃离南京”。东方IC
资料

南京留不住人才？
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近日，一篇《醒醒吧，南京！你为什么留不住优秀的年轻人？》的文章，在不少人的微信朋友圈刷屏。该文作者、
财经评论员杨国英以南京知名高校毕业生留在南京的人数太少举例，声称许多优秀年轻人正“逃离南京”。

“这几年，我所接触的优秀应届毕业生，除非是江苏本地人，大都选择离开南京。”财经评论员杨国英在文中称，
南京高校数量以及其“985”和“211”高校数量均排名全国第三，仅次北京和上海。杨国英认为，南京“对不起所拥
有的高校！”

杨国英在财经评论员身份之外，兼任江苏苏商研究院宏观经济顾问。据其自述，他是江苏人，长居南京十余年。照
他观察，身为六朝古都、经济大省的省会，南京之所以会留不住优秀年轻人，是因没有能提供大量就业岗位的新经济
。不过，他也对澎湃新闻称，“爱南京才会写这样的文章”。

“南京难以留住优秀人才，这个观点时有流传。”江苏人才发展战略研究院科教人才研究中心负责人周小虎教授对
澎湃新闻说，他提供的视角是创业。周小虎曾经与团队做过一组数据，数据显示南京新创企业的数量占总人口比例少
于杭州、深圳及江苏的苏锡常。“创业是一个指标，可以反映城市的活力。”

此外，南京缺少更多标杆性的、大型的、成功的创业公司的引导，“南京有创业公司，但标杆性的企业不足。”周
小虎说，标杆企业可以起到示范榜样的作用。

2017年，选择在南京就业的江苏高校毕业生为4.7万人，占江苏高校毕业生总数达到21.75%。东方IC 资料

“这是一种误读”

杨国英的观点引起不少人反对。有人认为，离开南京的优秀毕业生大多去了北上广深、或回老家。而南京是二线城
市，不能与一线城市相比。
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“把南京改成武汉、西安、合肥、成都，都可以问同样一个问题。与一线城市争夺人才，这是所有二线城市共同面
对的问题，并非南京一个城市遇到这样的问题。”有网友说。

与此同时，也并非所有优秀年轻人都喜欢去一线城市，“工作仅仅是一方面，学生还要考虑北上广的生活成本。”
南京理工大学计算机系辅导员赵璐璐告诉澎湃新闻。

江苏省教育厅9月22日发布的微信文章《在江苏就业》显示，2017年包括南京大学、东南大学在内的8所南京高校留
宁就业毕业生总数，占8所高校总体就业毕业生人数的33.27%。

相比之下，这8所高校的毕业生去到浙江、上海、广东的比例分别为5.92%、10.67%、4.25%。

“33.27%，这个比例很不错了，毕竟全国有那么多城市。”江苏人才发展战略研究院区域人才研究中心负责人戚湧
对澎湃新闻记者说。

他认为，说“南京留不住人才”是一种误读。南京历史文化底蕴深厚，高校院所、政府部门、科研单位、传统产业
实力雄厚，也有电子信息、生物医药、装备制造等具备一定规模实力的新兴产业，也也有苏宁、途牛等大型互联网企
业，对许多优秀年轻人仍具吸引力。

“不能以偏概全，人才标准也是多元的。对城市也要发展要综合看待，不能用单项指标，要用发展的眼光来看待这
个问题。”戚湧认为。

江苏省教育厅也用数据来说话：2017年，选择在南京就业的江苏高校毕业生为4.7万人，占江苏高校毕业生总数达
到21.75%，而2017年南京的高校生源数为1.2万人。这显示，实际选择在南京就业的江苏高校毕业生人数“是生源数
的近四倍”，南京的人才呈现“净流入”状态。

该省教育厅还表示，南京对更多高层次人才也保持了强劲的吸引力。2015-2017年以来，省内高校毕业研究生有近3
成留在南京就业（分别为1.0万人、0.9万人、1.0万人），无论是从数量上，还是占比上，都远远超出那些前往上海
、浙江、广东等地的研究生。

“南京留不住人才”等言论的出现，“可能与大家期望有关”。“觉得南京是长三角中心城市、科教重镇，2016年
在城市规模等级上还被定位为‘特大城市’，所以普通民众觉得南京应该在这方面做得更好。”江苏人才发展战略研
究院办公室主任孔捷对澎湃新闻表示。

此前，《学习时报》曾刊发了黄震、陆琪的署名文章《不动产登记制度的反腐败功能》指出，不动产登

记制度可以反腐败。

第二个我们重新去回顾了，去看在这个时间点当中我们支付宝的加密机制有没有存在问题。

当前文章：http://www.nxein.com/news/599563749_t2mkwtr.pdf
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